

AUGUSTO SALAZAR BONDY:

La educación del hombre nuevo.

Buenos Aires, Editorial Paidós, 1975. 189 p.

Esta obra constituye un testimonio necesario por las circunstancias históricas, políticas, económicas y sociales en las que se plantea la Reforma Educativa Peruana. A través de un claro análisis se examinan los defectos de la situación educativa que precede a la Reforma y se plantea la perspectiva solutoria, destacando en ella su sentido humanista y las normas pedagógicas fundamentales cuyo sostén está constituido por los principios de **cooperación, creación y crítica.**

El rígido esquema educativo destinado, sin alternativa, a mantener una mentalidad dependiente y alienada debe ser orientado hacia una reformulación teórica, metodológica, política y filosófica donde se le asigne al trabajo su valor esencial, de manera que pueda obrar como vía de liberación y no de sujeción del ser humano.

La reformulación propuesta, desde la perspectiva de la Reforma Educativa, descansa teórica y prác-

ticamente en el carácter que asumen ahora aspectos fundamentales como la **desescolarización, concientización, nuclearización, currículum y alfabetización.** Mediante esta nueva óptica, Salazar Bondy estructura un accionar dinámico viable que haga posible, a través de la plena participación, el surgimiento de la conciencia crítica, es decir, la toma de posición racional frente a la realidad social, objetivo ineludible del quehacer educativo.

En suma, **La educación del hombre nuevo,** es un estudio analítico del rígido e insuficiente esquema educativo, casi generalizado en los países en vías de desarrollo, y un esfuerzo para configurar los postulados pedagógicos y filosóficos de la nueva educación y su sentido revolucionario.

Sin ánimo de excederme, puedo sostener que el planteamiento de la Reforma Educativa, expuesto en la obra de Salazar Bondy, es un trabajo realizado casi exclusivamente en el interior del sistema, tarea inevitable, pero carece de la exposición del marco general donde también hay factores determinantes que afectan y agudizan los problemas de la educación.

Oscar Marañón Ventura